

BAB III METODE PENELITIAN

A. Desain Penelitian

Penelitian ini termasuk penelitian pengembangan (*Developmental Research*). Penelitian pengembangan bertujuan untuk mengembangkan dan memvalidasi produk-produk pendidikan dan menemukan pengetahuan-pengetahuan atau cara-cara baru yang bersifat praktis dalam pendidikan (Borg and Gall, 2006).

Tujuan penelitian ini untuk mengembangkan strategi atau cara yang valid, praktis, dan efektif untuk membantu (*men-scaffolding*) dalam menerapkan pendekatan saintifik dalam pembelajaran. Penelitian ini juga mengembangkan perangkat sebagai operasionalisasi dari strategi yang dikembangkan meliputi: rencana pelaksanaan pembelajaran (RPP), lembar kegiatan mahasiswa (LKM), buku mahasiswa dan buku dosen, instrumen penilaian kompetensi pengetahuan, dan keterampilan proses sains berbasis konten.

B. Variabel Penelitian dan Definisi Operasional

1. Variabel Penelitian

Variabel-variabel dalam penelitian ini adalah kevalidan strategi yang dikembangkan, yang meliputi kevalidan strategi *scaffolding* IMWR dan kevalidan perangkat pembelajaran sebagai operasionalisasi dari strategi; kepraktisan strategi IMWR yang digunakan dalam pembelajaran, meliputi keterlaksanaan pembelajaran, aktivitas mahasiswa, kendala/hambatan yang terjadi saat pembelajaran dengan strategi *scaffolding* IMWR, dan keefektifan strategi IMWR

untuk men-*scaffolding* pembelajaran IPA dengan pendekatan saintifik, meliputi peningkatan penguasaan konsep, peningkatan keterampilan proses sains, serta respon mahasiswa setelah diterapkan strategi *scaffolding* IMWR.

2. Definisi Operasional Variabel

Variabel-variabel penelitian di atas perlu didefinisikan untuk menghindari kesalahpahaman dan sebagai acuan dalam melakukan penelitian perlu didefinisikan sebagai berikut:

- a. Validitas strategi *scaffolding* IMWR didefinisikan sebagai kebenaran konsep/teori pendukung dengan strategi yang dikembangkan berdasarkan penilaian para ahli yang meliputi rasionalitas strategi yang dikembangkan, teori pendukung, langkah-langkah strategi, sistem sosial, sistem pendukung, dampak, dan evaluasi. Validasi strategi *scaffolding* IMWR dilakukan dengan meminta para pakar di bidangnya untuk menilai kesesuaian komponen strategi *scaffolding* IMWR dengan pernyataan yang terdapat pada lembar validasi strategi yang dilakukan pada saat *focus group discussion* (FGD). Lembar validasi berisi pernyataan dengan empat kriteria penskoran. Strategi *scaffolding* IMWR dinyatakan valid apabila mendapatkan skor $2,5 < \text{skor} \leq 3,25$ dari pakar (diadaptasi dari Ratumanan dan Laurens, 2011).
- b. Validitas perangkat pembelajaran didefinisikan sebagai kebenaran konsep/teori pendukung dengan perangkat yang merupakan operasionalisasi dari strategi IMWR yang dikembangkan berdasarkan penilaian para ahli yang meliputi RPP, buku mahasiswa, LKM, lembar penilaian, dan tes keterampilan proses sains. Validasi perangkat yang merupakan implementasi dari strategi

digunakan. Strategi dinyatakan efektif apabila hasil belajar mahasiswa meningkat, mahasiswa terampil dalam menggunakan keterampilan proses sains dalam pembelajaran, dan respon mahasiswa tinggi terhadap pembelajaran dengan menggunakan strategi ini. Keefektifan dapat diukur dari peningkatan hasil belajar dan kemampuan proses sains berbasis konten yang diukur dengan tes uraian dengan rubrik penilaian, efektif jika $0,3 < g < 0,7$ (kategori sedang) (Meltzer, 2002).

- e. Kemampuan keterampilan proses sains didefinisikan sebagai keterampilan/kinerja mahasiswa dalam melakukan atau meniru apa yang telah dimodelkan oleh dosen dengan menggunakan strategi *scaffolding* IMWR untuk menerapkan pendekatan saintifik dalam pembelajaran yang diukur dengan tes kinerja saat pembelajaran berlangsung dengan menilai hasil kerja mahasiswa melalui LKM atau pada kertas yang telah disediakan. Kriteria kinerja keterampilan proses sains baik jika mahasiswa mampu mengamati, menanya, mencoba, manalar, dan mengomunikasikan dengan skor 1 (rendah sekali), skor 2 (rendah), skor 3 (tinggi), skor 4 (sangat tinggi), kriteria baik jika mencapai skor $2,5 < \text{skor} \leq 3,25$. Peningkatan keterampilan proses sains juga diukur dengan menggunakan tes uraian berbasis konten materi. Peningkatan kemampuan keterampilan proses sains baik dengan *gain*, $0,3 < g < 0,7$ (Meltzer, 2002).
- f. Respon mahasiswa terhadap penggunaan strategi IMWR untuk *scaffolding* pembelajaran IPA dengan pendekatan saintifik, diketahui dari angket respon mahasiswa yang mengikuti perkuliahan dengan menggunakan

strategi *scaffolding*, pembelajaran dikatakan menarik jika mencapai 61% - 80% mahasiswa merespon positif strategi yang digunakan.

C. Subyek, Lokasi, dan Waktu Penelitian

Subyek dari penelitian ini adalah strategi IMWR beserta perangkat yang dikembangkan. Simulasi oleh peneliti kepada dosen model dilakukan di Jurusan Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah UIN Sunan Ampel Surabaya tahun angkatan 2014/2015 sebanyak 12 orang dan tahap ujicoba dilakukan pada angkatan 2013/2014 sebanyak tiga kelas dengan jumlah 75 orang. Dosen pengajar yang terlibat satu orang dan tiga orang sebagai *observer*.

D. Tahap Penelitian

Penelitian pengembangan menurut Borg and Gall (2006) mempunyai langkah-langkah 1) Studi Pendahuluan (*Research and Information Collecting*), 2) Perencanaan Penelitian (*Planning*), 3) Pengembangan Desain (*Develop Preliminary of Product*), 4) Ujicoba terbatas (*Preliminary Field Testing*), 5) Revisi Hasil Uji Lapangan Terbatas (*Main Product Revision*), 6) Ujicoba secara luas (*Main Field Test*), 7) Revisi Hasil Uji Lapangan Lebih Luas (*Operational Product Revision*), 8) Uji Kelayakan (*Operational Field Testing*), 9) Revisi Final Hasil Uji Kelayakan (*Final Product Revision*), 10) Diseminasi dan Implementasi Produk Akhir (*Dissemination and Implementation*).

Langkah-langkah penelitian pengembangan di atas dalam penelitian ini disederhanakan dengan rincian, yaitu 1) tahap perancangan, 2) tahap pengembangan, yang meliputi validasi teoritik dan validasi empirik.

1. Tahap Perancangan

Rancangan penelitian pada tahap 1 adalah observasi di lapangan dan melakukan studi pendahuluan yang bertujuan untuk memperoleh data tentang pelaksanaan pembelajaran IPA 1 di jurusan PGMI UIN Sunan Ampel Surabaya. Observasi dilakukan pada proses pembelajaran dengan pendekatan saintifik, strategi pembelajaran yang dilakukan oleh dosen dan aktivitas mahasiswa. Studi literatur tentang pendekatan saintifik pada Kurikulum 2013 juga dilakukan peneliti. Diteliti pula tentang strategi *scaffolding*, teknik *scaffolding*, dan teori belajar yang mendukung dalam rangka melengkapi landasan teoritik dari penelitian ini.

Pengamatan mengenai pengelolaan pembelajaran oleh dosen dilakukan termasuk perangkat pembelajarannya serta hasil belajar mahasiswa. Selain itu dilakukan tes terhadap mahasiswa dengan menggunakan tes keterampilan proses sains terpadu. Studi pendahuluan tentang implementasi pendekatan saintifik dalam pembelajaran dilakukan dengan mengajarkan mahasiswa dengan menggunakan pendekatan saintifik pada pembelajaran IPA 1 untuk mengetahui implementasi pendekatan saintifik pada level perguruan tinggi. Berdasarkan hasil studi pendahuluan dan studi literatur selanjutnya disusun *draft* strategi untuk men-*scaffolding* penerapan pendekatan saintifik pada pembelajaran IPA. Berdasarkan hasil studi pendahuluan ditemukan hal-hal sebagai berikut:

- 1) Kemampuan keterampilan proses sains terpadu mahasiswa masih relatif rendah (62%) dengan menggunakan soal pilihan ganda yang soalnya diadaptasi dari disertasi Monicca (2005). Kemampuan mahasiswa

Pengembangan strategi *scaffolding* IMWR ini melalui proses kajian teoritis panjang yang terkait dengan teori belajar, model-model pembelajaran, dan teori *scaffolding* digali peneliti dalam bentuk buku, jurnal, dan hasil penelitian. Kajian terhadap strategi *scaffolding* yang telah dikembangkan para ahli dilakukan untuk mencari strategi alternatif dalam membantu penerapan pendekatan saintifik dalam pembelajaran IPA. Strategi *scaffolding* IMWR disusun melalui beberapa revisi dari promotor dan kopromotor, yang selanjutnya dilakukan telaah oleh ahli (*expert judgment*) untuk mendapatkan masukan dari penguji saat seminar proposal atau ujian komprehensif. Masukan dan saran yang diberikan oleh penguji dan promotor yang selanjutnya disebut dengan penelaah dipergunakan untuk menyempurnakan strategi *scaffolding* yang telah dikembangkan dan bahan untuk menyusun perangkat pembelajaran. Berdasarkan hasil studi pendahuluan dan teori yang terkait serta masukan dari penelaah tersusunlah *draft* I, yaitu strategi untuk men-*scaffolding* penerapan pendekatan saintifik dan perangkatnya yang merupakan operasionalisasi strategi pada pembelajaran IPA.

2. Tahap Pengembangan

a. Validasi Teoritik

Strategi *scaffolding* IMWR dan perangkat pembelajaran yang merupakan operasionalisasi dari strategi selanjutnya divalidasi melalui kegiatan *focus group discussion* (FGD). Validasi dilakukan oleh ahli di bidangnya, memiliki jenjang pendidikan S3 Biologi/sains dan mempunyai pengalaman dalam penelitian pengembangan. Hasil validasi ahli selanjutnya digunakan sebagai produk yang direvisi sesuai dengan

mahasiswa, dan kendala yang mungkin terjadi. Simulasi dilakukan secara terbatas pada satu kelas untuk semua materi yang akan diujicobakan. Saat simulasi juga dilakukan tes kompetensi pengetahuan mahasiswa dan keterampilan proses sains berbasis konten. Tes yang digunakan pada tes akhir ini sama dengan tes yang digunakan pada tes awal. Respon mahasiswa yang diukur dengan menggunakan angket. Keterlaksanaan strategi *scaffolding* dalam pembelajaran, hambatan/kendala dan aktivitas mahasiswa diukur melalui lembar observasi oleh *observer*.

Hasil dari simulasi selanjutnya menjadi bahan evaluasi dan refleksi untuk perbaikan strategi dan perangkat jika ada kendala dan kekurangan. Simulasi dilakukan sebanyak 8 kali pertemuan, termasuk pemberian tes. Pembelajaran dengan menggunakan strategi IMWR sebelum perkuliahan dimulai, mahasiswa diberi tes awal (*pretest*), selanjutnya dilakukan pembelajaran dengan strategi *scaffolding* IMWR dan pada pembelajaran diberikan tes akhir. Diedarkan juga angket untuk mengetahui tanggapan/respon mahasiswa terhadap pembelajaran dengan strategi *scaffolding* IMWR. Dosen model mengamati implementasi strategi *scaffolding* IMWR pada pendekatan saintifik selama simulasi sehingga pada saat ujicoba strategi ini familier bagi dosen. Dosen pengajar dan *observer* mencatat kendala dan kesulitan saat implementasi strategi *scaffolding* IMWR pada pendekatan saintifik dalam pembelajaran beserta alternatif solusinya. Skema saat simulasi dan ujicoba terlihat pada Gambar 3.1 (diadaptasi dari Creswell, 2007).

No	Pertanyaan Penelitian	Nama Instrumen	Tujuan
		validasi buku mahasiswa	memvalidasi buku mahasiswa
		Lembar validasi LKM	Untuk memvalidasi LKM
		Lembar validasi tes hasil belajar	Untuk memvalidasi tes hasil belajar
		Lembar validasi KPS	Untuk memvalidasi KPS
2	Bagaimana keterlaksanaan pembelajaran dengan penerapan strategi IMWR untuk <i>menscaffolding</i> mahasiswa menerapkan pendekatan saintifik pada pembelajaran dalam meningkatkan penguasaan konsep dan keterampilan proses sains?	Lembar pengamatan keterlaksanaan RPP	Untuk menilai keterlaksanaan RPP
		Lembar pengamatan aktivitas mahasiswa	Untuk mengamati aktivitas mahasiswa saat pembelajaran berlangsung
		Lembar pengamatan kendala	Untuk mencatat kendala yang dihadapi saat pembelajaran
3	Bagaimana peningkatan penguasaan konsep mahasiswa setelah diterapkan strategi IMWR?	Lembar penilaian (soal) kompetensi pengetahuan	Untuk menilai kompetensi pengetahuan (penguasaan konsep)
		Lembar Kegiatan Mahasiswa dan soal keterampilan proses sains	Untuk menilai keterampilan proses mahasiswa

divalidasi untuk mengetahui kebenaran (kevalidan) buku strategi secara teoritik. Data validitas strategi IMWR diperoleh dengan meminta ahli untuk memvalidasi dengan cara menelaah dan memberikan masukan bila diperlukan terhadap strategi IMWR dan perangkat yang telah dikembangkan yang dilakukan saat *focus group discussion* (FGD).

Buku strategi yang telah ditelaah kebenarannya secara teoritik selanjutnya digunakan sebagai dasar untuk menyusun perangkat. Perangkat merupakan operasionalisasi dari strategi *scaffolding* IMWR yang dikembangkan. Perangkat selanjutnya divalidasi oleh ahli dalam bidang Biologi yang berkualifikasi S3 sebelum diujicobakan secara terbatas dalam satu kelas untuk mengetahui kepraktisan strategi IMWR dan perangkat yang dikembangkan. Validasi merupakan teknik pengumpulan data untuk menilai kelayakan strategi IMWR dan perangkat pendukung dengan mengisi lembar validasi yang berisi pernyataan untuk melihat kesesuaian antara strategi IMWR yang dikembangkan dengan memberikan tanda centang (v).

2. Pengamatan

Keterlaksanaan pembelajaran diamati oleh seorang pengamat dan peneliti saat dosen pengajar melakukan pembelajaran dengan strategi IMWR dengan mengacu pada lembar pengamatan keterlaksanaan pembelajaran. *Observer* dan peneliti juga mengamati aktivitas mahasiswa saat pembelajaran berlangsung dan mencatat semua aktivitas yang dilakukan mahasiswa dan memberi skor sesuai yang tercantum dalam lembar pengamatan aktivitas mahasiswa. *Observer* dan peneliti juga mencatat kendala apa saja yang terjadi

saat diterapkan strategi IMWR dalam pembelajaran termasuk alternatif solusinya. Pengamatan tentang kode-kode *scaffolding* yang digunakan oleh dosen pengajar juga dilakukan oleh pengamat dengan memberikan tanda (v) pada lembar pengamatan yang telah disediakan. Data hasil belajar untuk kompetensi sikap diperoleh dengan mengamati sikap mahasiswa saat pembelajaran berlangsung. Proses pengamatan ini dilakukan oleh *observer* saat pembelajaran berlangsung.

3. Pemberian Tes

Data hasil belajar untuk kompetensi pengetahuan diperoleh dengan memberikan *pretest* di awal pembelajaran yang terkait dengan konten materi dan tes keterampilan proses sains berbasis konten materi. Data yang dihasilkan nantinya akan dibandingkan dengan *posttest* yang menggunakan soal yang sama dengan *pretest* untuk mengetahui peningkatan hasil belajar setelah dilakukan pembelajaran dengan menggunakan strategi IMWR. Jumlah soal tes adalah sesuai dengan jumlah indikator dalam bentuk *essay* yang telah disesuaikan dengan Kurikulum PGMI.

Tes keterampilan proses sains berbasis konten materi berbentuk *essay* yang diberikan pada awal pembelajaran dan akhir pembelajaran. Tes keterampilan proses sains berbasis konten didasarkan pada materi yang diajarkan dan bentuk item tes diadaptasi dari Subali (2010). Instrumen tes yang digunakan telah divalidasi sebelumnya dilakukan penelitian dengan menghitung validitas dan reliabilitasnya. Soal yang belum memenuhi kedua

No	Data	Sumber Data	Pengumpulan Data
4	Validitas LKM	Pakar dan praktisi	Meminta pakar/validator dan praktisi untuk menelaah dan memberi masukan pada LKM
5	Validitas tes hasil belajar	Pakar dan praktisi	Meminta pakar/validator dan praktisi untuk menelaah dan memberi masukan pada tes hasil belajar
6	Validitas tes KPS	Pakar dan praktisi	Meminta pakar/validator dan praktisi untuk menelaah dan memberi masukan pada tes KPS
7	Keterlaksanaan pembelajaran	Dosen dan mahasiswa	<i>Observer</i> melakukan observasi keterlaksanaan saat pembelajaran dengan strategi IMWR dengan menggunakan kode-kode <i>scaffolding</i> yang tersaji dalam <i>slide power point</i>
8	Aktivitas mahasiswa	Dosen dan mahasiswa	Observasi terhadap kegiatan mahasiswa yang dilakukan oleh peneliti dan 3 orang <i>observer</i> saat pembelajaran dengan strategi IMWR berlangsung
9	Kendala yang dihadapi dosen saat diterapkan strategi	Dosen PBM	<i>Observer</i> mencatat kendala yang dihadapi dosen saat pembelajaran berlangsung dan memberikan solusinya
10	Hasil belajar kompetensi pengetahuan	Mahasiswa	Dosen dan peneliti menilai kompetensi pengetahuan dengan menggunakan lembar penilaian pengetahuan dengan memberikan tes
11	Keterampilan proses sains mahasiswa	Mahasiswa	Dosen dan peneliti menilai kemampuan proses sains mahasiswa pada saat proses pembelajaran berlangsung dengan meminta mahasiswa melakukan langkah-langkah pendekatan saintifik dan dinilai dengan penilaian kinerja dan tes keterampilan proses sains berbasis konten
12	Respon mahasiswa	Mahasiswa	Dosen dan peneliti menilai respon dengan meminta mahasiswa mengisi angket respon mahasiswa terhadap pembelajaran dengan strategi IMWR dan wawancara

Pendekatan saintifik	Uraian	Skor
	identifikasi variabel berdasarkan hasil pengamatan	
	Mahasiswa mampu mengajukan pertanyaan, belum mampu merumuskan masalah dan belum mampu identifikasi variabel berdasarkan hasil pengamatan	2
	Mahasiswa belum mampu mengajukan pertanyaan, merumuskan masalah dan identifikasi variable	1
Mencoba	Mahasiswa mampu menentukan alat bahan, merancang prosedur percobaan, dan mampu melakukan percobaan berdasarkan masalah yang telah dirumuskan	4
	Mahasiswa mampu menentukan alat bahan, belum mampu merancang prosedur percobaan, dan mampu melakukan percobaan berdasarkan masalah yang telah dirumuskan	3
	Mahasiswa belum mampu menentukan alat bahan, belum mampu merancang prosedur percobaan, dan mampu melakukan percobaan berdasarkan masalah yang telah dirumuskan	2
	Mahasiswa belum mampu untuk menentukan alat bahan, prosedur percobaan, dan belum mampu melakukan percobaan berdasarkan masalah yang telah dirumuskan	1
Menalar	Mahasiswa mampu menuliskan data, menginterpretasi data, menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan menarik kesimpulan	4
	Mahasiswa mampu menuliskan data, mampu menginterpretasi data, belum mampu menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan mampu menarik kesimpulan	3
	Mahasiswa belum mampu menuliskan data, belum mampu menginterpretasi data, belum mampu menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan mampu menarik kesimpulan	2
	Mahasiswa belum mampu menuliskan data, menginterpretasi data, menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan menarik kesimpulan	1
Mengomunikasikan	Mahasiswa mampu mengubah tampilan data menjadi lebih menarik (grafik), mengkomunikasikan konsep yang ditemukan	4

Pendekatan saintifik	Uraian	Skor
Menalar	Mahasiswa mampu menuliskan informasi, menghubungkan/menjelaskan antara informasi yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan mampu menemukan informasi baru	4
	Mahasiswa mampu menuliskan informasi, mampu menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan belum mampu menemukan informasi baru	3
	Mahasiswa mampu menuliskan informasi, belum mampu menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan belum mampu menemukan informasi baru	2
	Mahasiswa belum mampu menuliskan informasi, belum mampu menghubungkan/menjelaskan antara data yang diperoleh dengan teori yang relevan, dan belum mampu menemukan informasi baru	1
Mengomunikasikan	Mahasiswa mampu mengubah tampilan informasi menjadi lebih menarik (grafik), mengkomunikasikan konsep yang ditemukan secara lisan, dan mampu menuliskan konsep yang ditemukan secara tertulis	4
	Mahasiswa belum mampu mengubah tampilan informasi menjadi lebih menarik (grafik), mampu mengkomunikasikan konsep yang ditemukan secara lisan, dan mampu menuliskan konsep yang ditemukan secara tertulis	3
	Mahasiswa belum mampu mengubah tampilan informasi menjadi lebih menarik (grafik), mampu mengkomunikasikan konsep yang ditemukan secara lisan, dan belum mampu menuliskan konsep yang ditemukan secara tertulis	2
	Mahasiswa belum mampu mengubah tampilan informasi menjadi lebih menarik (grafik), belum mampu mengkomunikasikan konsep yang ditemukan secara lisan, dan belum mampu menuliskan konsep yang ditemukan secara tertulis	1

mengukur *scaffolding* yang diberikan dosen sangat sulit karena dalam proses pembelajaran terjadi suatu aktivitas yang interaktif. Van de Pol (2010) juga menyatakan bahwa tidak ada instrumen pengukuran untuk mengkarakterisasi dan mengukur *scaffolding* dalam situasi kelas yang bersifat interaktif. Pengukuran keefektifan penggunaan *scaffolding* dengan cara membandingkannya pada kelas berbeda. Oh (2005) mengusulkan suatu cara untuk mempermudah mengukur penggunaan *scaffolding* dengan menggunakan kode-kode. Analisis data dalam penelitian ini tentang penggunaan *scaffolding* IMWR dilakukan dengan melihat seberapa banyak kode-kode *scaffolding* yang dipakai dosen dalam pembelajaran dari pertemuan satu ke pertemuan berikutnya dan dari kelas satu ke kelas berikutnya. Secara teoritis semakin lama *scaffolding* akan semakin berkurang.